

VICTOR NOËL



JE RÊVE D'UN MONDE...

Plaidoyer d'un adolescent pour la biodiversité



DELACHAUX
ET NIESTLÉ

JE RÊVE D'UN MONDE...

Plaidoyer d'un adolescent pour la biodiversité

LE LABEL Y L I G A

C'est une initiative portée par plusieurs maisons d'édition, qui souhaitent faire de ce label une marque de fabrique et de traçabilité d'ouvrages édités de façon la plus respectueuse possible de l'environnement.

On ne peut pas vous promettre le « zéro déchet » ou le « zéro pollution » mais on vous propose des ouvrages plus éco-responsables. Une nouvelle manière de lire le monde grâce à nous tous, éditeurs, auteurs, imprimeurs, distributeurs, libraires, lecteurs.

Parce que le livre doit servir la planète sans l'abîmer !

- ◆ Des livres qui traitent d'environnement, de bien-être, de « bien-manger », de conscience écologique, sociale et politique, des livres pour les adultes et pour les enfants, des livres qui donnent du sens en plaçant notre planète au cœur de notre quotidien, de notre réflexion.
- ◆ **Moins de papier** : des formats d'ouvrage choisis pour leur très faible gâche de matière.
- ◆ **Un papier certifié** aux normes environnementales FSC et PEFC (des écolabels garantissant une gestion durable des forêts).
- ◆ **Moins de produits chimiques** : utilisation d'encre végétales, absence de vernis et de pelliculage issu de la pétrochimie.
- ◆ **Pas de couverture cartonnée ni de film plastique** protégeant les ouvrages.
- ◆ **Impression simultanée** des couvertures d'ouvrages de même format.
- ◆ **Impression en France** à moins de 500 km de nos entrepôts. Pas d'impression en Asie, pas de transport aérien.
- ◆ **Des process repensés** : suppression des tirages papier pour contrôler les étapes de fabrication avec le photographeur et l'imprimeur, facturation 100 % numérique, diminution des services de presse papier, une communication essentiellement numérique.

* Yliga, pourquoi ce nom ? C'est le nom, en langue moré, d'un arbre aux vertus médicinales qui vit entre le Sahara et l'Afrique tropicale et qui, comme d'autres essences, a su s'épanouir dans des conditions environnementales difficiles. Il est, pour nous, un symbole de l'adaptation nécessaire et possible, de même qu'un exemple d'exploitation vertueuse des ressources naturelles.



VICTOR NOËL

(TEXTE ET PHOTOGRAPHIES)

JE RÊVE D'UN MONDE...

Plaidoyer d'un adolescent pour la biodiversité


DELACHAUX
ET NIESTLÉ



Sommaire

*À celles et ceux qui luttent pour un monde où...
Au vivant.*

| | |
|---|-----------|
| Introduction | 9 |
| De la passion de la nature à l'envie de s'investir | 13 |
| Premiers intérêts pour la faune sauvage | |
| et tour d'Europe | 13 |
| La passion de la nature | 16 |
| L'érosion de la biodiversité | 28 |
| S'investir, oui, mais comment ? | 33 |
| Agir au quotidien | 33 |
| L'engagement associatif | 54 |
| Se mobiliser pour faire changer et appliquer les lois | 60 |
| Une vision anthropocentrée | 69 |
| La fragmentation des habitats | 69 |
| Anthropo quoi ? | 72 |
| Les méchants nuisibles et les gentils utiles | 75 |
| Conclusion | 85 |
| Répertoire des associations | 90 |



Introduction

La biodiversité, c'est la diversité de toutes les formes de vie. C'est la diversité des différentes espèces, mais aussi la diversité au sein d'une même espèce. C'est également la diversité des différentes interactions que peuvent avoir les espèces les unes avec les autres. La biodiversité, c'est donc la diversité du vivant et des écosystèmes – c'est-à-dire d'un biotope (milieu naturel) et d'une biocénose (le vivant), par exemple une forêt. Nous faisons partie intégrante de la biodiversité, nous sommes de la biodiversité, nous mangeons de la biodiversité, nous vivons grâce à la biodiversité.

La biodiversité est l'un des plus grands trésors qu'héberge notre planète, avec ses plantes, ses animaux, ses bactéries, ou encore ses champignons. J'en ai fait ma passion, celle des oiseaux et de la faune sauvage en général.

Je m'appelle Victor. Je suis né en 2005, j'ai quatorze ans. Je suis passionné par la nature et ses habitants. J'invite ici chacun-e d'entre vous à découvrir mon univers, mais aussi et surtout à relativiser l'importance que nous nous donnons par rapport aux autres espèces vivantes, à prendre conscience que nous faisons subir à la biodiversité une sixième extinction de masse et que pour l'enrayer nous devons bousculer nos habitudes et repenser notre société.

Tout au long de mon propos, dans la rubrique « La parole aux associations », je donne la parole à des militantes d'associations de protection de la nature qui, depuis longtemps, tentent de faire valoir le droit du vivant.